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杭州新闻·时政

“最多跑一次”，是今年省“两会”上的热词，社会关注度极

高。怎样实现让企业和百姓少跑路，杭州给出了自己的答案。

昨天上午，杭州市市场监管局召开“三个一”审批服务新

闻发布会，公布了包含 33 大项、174 个小项的审批服务事项

等“最多跑一次”的清单，并设定了实现时间表。钱江晚报记

者获悉，其中有98项在今年就可以实现了。

企业最多跑一次、办结最多一个工作日、现场等候最多一小时

杭州174个“三个一”审批服务项目清单出炉，98项今年即可实现

以前一直在路上，现在最多跑一次
专家建议：对无法兑现的部门，应建立相应的问责机制

本报记者 徐建国 蓝震 马焱 本报通讯员 姜晓霞 文/摄

全面推行证照快递送达
企业将少跑窗口50万次以上

杭州提出的“三个一”，即“企业最多跑一

次、办结最多一个工作日、现场等候最多一小

时”。据了解，杭州市市场监管局梳理了目前

在办的全部行政审批和便民服务事项，进行全

面“瘦身”，最大限度地实现服务流程简化，并

将陆续推出住所登记改革、全程电子化服务、

免费快递送达、动态便利化评价等20项措施。

比如推行“互联网+”，实现全程电子化。

杭州市市场监管局负责人表示，企业可以通过

浙江省网上名称申报系统实现企业名称自助

查重申报，并可以通过杭州市市场监管局网上

办事大厅，进行企业设立、变更、注销、备案等

事项的网上申报、网上审核。一键打印申请材

料后只需“跑一次”将材料送往注册登记窗口，

即可完成注册登记，领取营业执照。同时，还

能进行网上预约取号，减少企业办事窗口现场

等候时间。“我们还将积极探索电子签名、人脸

识别等功能在企业注册登记中的应用，尽早实

现真正的全程电子化登记，届时，企业完全可

以在家里完成全程操作，一次都不用跑就能办

理申领相关证照。”该负责人说。

杭州市市场监管局还将积极与邮政部门

开展合作，推行“证照快递”服务业务，打通审

批服务“最后一公里”。申请人可选择快递领

取证照，只需提供准确的收件人姓名、收件地

址、电话等信息，待业务办结后，由窗口专设

人员负责将证照统一发出，实现“让快递多跑

腿，让群众和企业少跑路”。“我们还将积极争

取政府财政经费支持，努力实现所有新设企

业营业执照免费快递送达。”

杭州此次公布的“最多跑一次”清单不仅

有办理事项和实现条件，还将33个审批服务

事项细化为 174 个小项，每 1 个小项都标明

了争取实现期限。据了解，174 个市场监管

审批服务明细项目中，分为工商管理和食药

监管两大部分，其中在今年内实现的共计 98

项（包括在今年 3 月 1 日即可实现的“五证合

一”赋码换照，增领营业执照副本，营业执照、

集团登记证遗失补领等 3 个事项），在明年及

以后可以实现的共76项。

“最多跑一次”将进一步节约企业办事时

间、降低企业创业成本、激发创业活力。杭州

市市场监管局计算过，如果全市推广企业名

称登记自主申报改革，取消名称预先核准，以

2016 年名称核准量来算，企业将少跑窗口

25 万次；如果全面推行证照快递送达服务，

以2016年市场监管窗口证照发放数量来算，

企业将少跑窗口50万次以上。

今年浙江省“两会”上，省政协委员、浙江

大学教授范柏乃就为政府工作报告中提到的

“最多跑一次”改革而叫好。以前是“群众来

回跑”，现在是“部门协同办”。最近几天，范

柏乃教授也关注到浙江各地陆续公布的“最

多跑一次”清单。

在他看来，这些变化无不体现了政府职

能的转变——从管制型政府向服务型政府转

变。通过与企业、百姓生产生活关系最紧密

的领域和事项做起，倒逼政府减权、放权、治

权，提升效能，优化环境，激发市场活力。

近年来，浙江一直在大力推进行政审批

制度改革，不断深化“四张清单一张网”改革、

推进“互联网+服务”，优化了政府职责体系、

划清了政府与市场界线，运用在互联网领域

的优势，全面提升了政府服务质量。

“‘最多跑一次’的改革符合中央要求，顺

应民意，也是不断深化‘四张清单一张网’改

革、推进‘互联网+服务’的举措。”范柏乃说。

当然，行政审批改革是一个复杂的系统

工程，不能一蹴而就。“改革的推动离不开思

路的转变。还应该建立相应的问责机制，对

于一些政府部门承诺的清单而无法兑现的，

就必须进行问责。”范柏乃说。

浙江大学教授范柏乃：
改革要落到实处,问责机制不能缺失

江干区行政服务中心城管窗口工作人员正在受理店招店牌审批综合进件。

跑断腿、磨破嘴，打不完的电话，盖不尽

的公章⋯⋯以前，“一直在路上”曾是群众和

企业办事的写照。做好“最多跑一次”改革，

关键在基层。钱报记者在采访中了解到，不

少政府部门探索简政放权、优化服务已经有

所突破。

昨天上午，凤起东路 888 号江干区行政

服务中心，城管窗口前工作人员正有条不紊

地接待前来办事的群众。柴女士是位爱犬人

士，家里养了一只小犬，这次过来主要是办养

犬许可证。“从取号排队，到领出养犬许可证，

整个过程也就 20 分钟。”拿到养犬许可证的

柴女士对窗口的办事效率赞不绝口。

江干区城管局政策法规科科长韩捷告诉

记者，去年4月份，他们就已经推出了养犬许

可证“最多跑一次”的便民措施。

最近，江干区城管局在杭州市城市管理

领域创新推出建筑工地集中审批服务，主动

到区域内所有建筑工地宣传并发放服务指

南。“以前我们在工作中发现，不少施工单位

往往‘未批先建’，现在我们会主动联系施工

单位，做到‘一次性告知、一次性受理、一次性

踏勘现场’，通过资源整合，提高办事效率。”

在西湖区行政服务中心消防窗口，工作

人员陈小健正在接待办事群众，不一会儿，就

把事情交代好了。陈小健告诉记者，自优化

行政审批项目以来，窗口对前来办理 300 平

米以下的审批，取消设计备案、验收备案等环

节，直接申报安全检查，办事人员只要一次性

提交材料，审批通过就可以拿到合格证。

这些“减法”的背后，也让百姓和企业真

正得到了便利。

20分钟拿到养犬许可证，柴女士乐了

杭州市市场监管局相关负责人在接受钱

江晚报记者提问时表示，“最多跑一次”是倒

逼审批模式转变而提出的一种改革理念与目

标。它是一个逐步实现的过程，需要各方共

同努力。比如对于企业和老百姓来讲，想要

少跑路，就应该熟悉业务流程，能网上办的事

网上办掉，同时很重要的一点是，递交的材料

一定要齐全。

发布会结束后，钱江晚报记者前往了位于

市民中心的审批大厅采访。一名李姓男子正在

办理企业注册业务。“上周来过一次了，主要是

咨询了一下业务。”他说，这次递交了材料后，不

知道还有没有需要修改或补充的地方。如果一

切顺利的话，再来一次拿相关证照就可以了。

记者告诉他，今后办理类似业务的话，很多

都可以在网上直接办，证照也都可以帮你直接寄

回到你所在地。“这是真的嘛？”他很惊讶地说，如

果真这样的话，那真是太好了，省时省力多了。

要想少跑路也得事先做功课，熟悉流程、材料准备相当重要
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